

EL MALLORQUIN.

DIARIO DE PALMA.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

Palma. Librería de D. F. Guasp, calle d'en Morey, 40.
 MAJON. D. Matias Mascaró.
 IBIZA. D. Joaquín Cirer y Miramont.

MAÑANA. Sale el sol á 6 h. 55 ms. y se pone á 4 h. 39 ms.
 Sale la luna á 12 h. 45 ms. de la tarde. y se pone á 11 h. 39 ms. de la noche.
 Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio dia 11 h. 47 ms.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

En Mallorca, por un mes 10 rs. vn.
 En Menorca é Ibiza, por id. franco de porte 12 id.
 En los demas puntos del reino, por id. id. 14 id.
 Cada número suelto 1 id.

Seccion literaria.

DISCURSO

pronunciado por el Escmo. Sr. D. Francisco Martinez de la Rosa, Presidente del Ateneo científico y literario de Madrid, en la apertura de las cátedras en esta corporacion el lunes 16 de noviembre de 1857.

Señores: Al principiar el nuevo curso, para que acuda solícita la juventud estudiosa, la primera reflexion que ocurre al pensamiento es si será cierto, como algunos pretenden, que la ilustracion dañe á la moralidad de los pueblos; porque si así fuese, en vez de abrir de par en par las puertas de los establecimientos dedicados á la pública enseñanza debiera colocarse su ángel con espada de fuego como á la entrada del paraíso.

Ante todas cosas convendria dirigir esta pregunta á los sustentadores de tan extraña doctrina: enriquecer el entendimiento con gran caudal de ideas ¿qué influjo pernicioso puede ejercer en la voluntad? Si las nociones que se adquieren son falsas, si trastornan los eternos principios del bien y del mal, causarán impresion no ménos profunda que funesta en el ánimo de la juventud, pero, en ese caso, no sería la gran copia de conocimientos, sino su mala calidad la que causase tales estragos. Una gota de licor corrompido basta para inficionar el vaso mas precioso.

Aun cuando se recorra con solícito anhelo la escala de las ciencias, no será fácil señalar la que por su propia índole y naturaleza ofrezca riesgos á la moralidad. No ciertamente la dialéctica, que dicta las reglas para encaminarse á la averiguacion de la verdad, colocando las ideas en un órden natural y sencillo.

Ni tampoco la metafísica; ya estudie las facultades del alma, y deduzca de ellas su espiritualidad, ya se eleve hasta el conocimiento del Supremo Hacedor y de sus soberanos atributos. ¿Ni qué mejor estímulo para la observancia de los preceptos de la moral que el conocimiento de un Dios, omnipotente y justiciero que recompensa y castiga en la otra vida segun las acciones del hombre?

El estudio de las ciencias naturales no puede ménos de engrandecer la idea que concebimos de Dios. La multitud y variedad de seres que pueblan la tierra y el aire y las profundidades del mar, el órden admirable que reina en la naturaleza, el concierto con que se mueven en el espacio millones de astros, siguiendo la senda que les señaló la diestra de Dios..... ¡Yo nunca he llegado á concebir cómo haya podido existir un astrónomo ateo!

Pasando del mundo físico al moral, tambien se descubre la mano de la Providencia al través de los siglos en la no interrumpida cadena de los acontecimientos humanos. El gran Bossuet la vió manifiestamente, remontándose en alas de su genio á la mayor altura, como el viajero que sube hasta la cumbre de los Alpes y ve á sus piés las tormentas que conturban la tierra.

Aun sin poseer la vasta capacidad de aquel varon insigne, no se pueden contemplar con detenimiento los anales del mun-

do y ver desarrollarse ante nosotros ese inmenso panorama sin advertir el encadenamiento de causas y de efectos, los eternos principios de la moral sancionados por el trascurso de los siglos, y castigados con severa espiacion mas ó ménos cercana, las faltas de los Príncipes y los estravíos de los pueblos.

Como no sea fácil indicar el ramo de conocimientos humanos que contribuya á la corrupcion de la moral, se ha solido apelar á vagas declaraciones, pretendiendo que la ilustracion ofrece no pocos peligros al sentimiento religioso, tan útil, tan necesario á la quietud y felicidad de los pueblos.

Mas, por lo que á mí toca, estoy íntimamente convencido de que pocas ofensas tan graves pueden hacerse á la divina Religion que profesamos, como suponer que busca y ama las tinieblas. Ciertamente que al levantarse la Cruz en la cima del Gólgota, hasta el Sol se oscureció de espanto; pero allí mismo se encendió la luz que habia de alumbrar al universo.

A los primeros cristianos les bastaba el sencillo símbolo de la fe para orar en el fondo de las catacumbas y bendecir á Dios al morir en el circo; mas apenas fué estendiéndose la nueva Religion, destinada á destronar á los ídolos y cambiar la faz del mundo, ya aparecen varones eminentes por su saber profundo, no ménos que por sus virtudes, sustentando la lucha como vigorosos atletas.

Desde los primeros siglos se descubre al Gran Tertuliano, y á los Padres de la Iglesia de Oriente, recogiendo los tesoros de la escuela de Alejandría; y rivales de los filósofos mas afamados de la Grecia. ¿Quién, en aquellos remotos tiempos, disputará la palma, en unas y otras dotes, á un San Juan Crisóstomo, á un San Agustín, á un San Gregorio Nacianceno?....

Quando, de resultas de la irrupcion de los bárbaros, quedó la Europa envuelta en profundísima tiniebla, las ciencias y las letras, huyendo del fragor de las armas, se acogieron al asilo de los monasterios y allí se conservaron las preciosas reliquias del humano saber hasta la feliz época del renacimiento. Aun antes de ese tiempo se ve brillar, como un faro luminoso en noche oscura, Santo Tomas, dedicado al cultivo de la política y la filosofía, siguiendo las huellas de Aristóteles y precediendo en la carrera de los adelantamientos humanos á Bacon y á Descartes.

¿Y qué dirémos de los sapientísimos varones que añadieron nuevo lustre á la Iglesia de España en el siglo décimo sexto? ¿Un Luis Vives, un Melchor Cano, un Hernando de Talavera y el gran Jimenez de Cisneros, que con la misma diestra que maneja las riendas del Estado, empuña la espada en las costas de Africa y echa los cimientos de una Universidad famosa? Suprimid los nombres de tantos varones insignes, cuya sabiduría era igual á la santidad de sus costumbres; medid sus nobles y majestuosas figuras por vuestro mezoquino compas ¡detractores des la ciencias y de las letras, y borráis las páginas mas gloriosas de la historia de España!

Lo singular es que ellos mismos incurren, sin saberlo, en un sinnúmero de contradicciones.

¿Quién os ha dicho (pudiera preguntárseles) que la Religion que profesamos

es la única verdadera? ¿Quién que los libros sagrados son auténticos, los milagros ciertos, la tradicion, no interrumpida por diez y nueve siglos, testimonio de verdad y augurio de esperanza?.... ¿Quién os ayuda á contrarrestar los errores de los herejarcas, los estravíos de la impiedad, los falsos sistemas que minan hasta el fondo mismo de las sociedades humanas? La razon, mil veces la razon..... ¡Hijos desnaturalizados, ingratos, os valeis de las armas de la razon y despues las arrojais al fuego!

No la desheredeis (siquiera en gracia de su divino origen) del rico patrimonio que Dios mismo le ha concedido, y contentaos con indicarle sus verdaderos límites, que nunca traspasa impunemente. Decidle cuán sujeta está á errores si desdén el auxilio del cielo; decidle que no basta ella sola para purificar el santuario de la conciencia y para afianzar los eternos principios en que descansa la paz de las naciones.

Nunca tal vez, desde que existe el mundo, ha hecho la razon tan jactancioso alarde como cuando osó, á fines del siglo pasado, arrojar á Dios de su templo y colocarse sobre el ara; pero aquel ara cayó anegada en sangre, y no encontró mas sacrificadores que el verdugo.

Así es como la Divina Providencia ofrece al hombre, con sus propios excesos, útil enseñanza, saludable escarmiento. Mas sería absurdo imaginar que, para preservar á los pueblos de tan funestos estravíos sea útil y conveniente sepultarlos en la ignorancia. Al contrario, puede sin temor afirmarse que, en la edad presente, la nacion que se quedase rezagada, en medio del rápido movimiento que impele mas ó ménos á todas, lejos de ostentar el vigor y lozania de los tiempos primitivos, parecería á la faz del mundo como una momia desenterrada.

Mas la instruccion que se dé al pueblo debe ser sólida y sencilla, acomodada á su capacidad, de palpables ventajas en todas las condiciones de la vida. Las máximas que se inculcan desde la edad mas tierna, tarde ó nunca se borran, y mas si se graban en el ánimo á la par que penetra en el corazon el sentimiento religioso.

Una buena educacion fundada en estos principios y que se estiende hasta las ínfimas clases, me parece el mejor preparativo para libertar á los pueblos de la enfermedad moral que aqueja á la generacion presente, y que amenaza con mayores riesgos si no se acude á su remedio.

Si, en vez de seguir esta senda, se confia la salvacion de las naciones á la ciega ignorancia, muy de temer es que el despertar sea no ménos terrible que sangriento.

Si carece el pueblo de las indispensables nociones del bien y del mal; si, á la par que siente el estímulo de las necesidades de la vida, á duras penas satisfechas, se escitan sus violentas pasiones y se les presenta bajo un aspecto odioso á las clases acomodadas, ¿qué dique será bastante poderoso para contener el torrente del dia que se desate?

Ya que no en escala tan vasta pero cimentada en los mismos principios, debe ser la educacion que se dé á las clases medias, lo cual no solo les proporcionará ventajas materiales, sino que contribuirá poderosamente á moralizarlas. Por desgracia no

se habia atendido en España, cual se debiera, á un objeto de tanta trascendencia. Notábase un inmenso vacío entre la educacion de la infancia y la enseñanza de ciertas profesiones, que parecían privilegiadas, ya que no exclusivas. De donde resultaron dos efectos, á la par lamentables: que aquellos estudios se resintieran de la falta de preparacion, y que escaseasen los medios de adquirir los conocimientos que son tan provechosos á todas las clases de la sociedad.

Ya se ha procurado ocurrir á tan sensible falta; y cuando son tan frecuentes las relaciones entre unos y otros pueblos, que no parece sino que aspiran á formar uno solo, España no pudiera sin desdoro presentarse en un estado de visible atraso en la asamblea de las naciones cultas.

Cuanto contribuyan á impedirlo, difundiendo la instruccion, á la par sólida y escogida, prestan un servicio señalado á su patria, cuando no sea á otras naciones.

Yo recuerdo haber seguido un curso de física en el Ateneo de Paris (cuyo nombre suena bien en este recinto) y el profesor Mr. Pouillet, muy jóven todavía, explicaba la teoria de la electricidad y del magnetismo. Procedíase á la sazón por meras conjeturas, apenas se tentaban algunos tímidos ensayos, y no solo los discípulos, sino el profesor mismo, estaban muy lejos de imaginar que al cabo de pocos años se hallaria el medio de poner en instantánea comunicacion á las partes mas remotas del globo.

Habiendo dedicado á la enseñanza los mejores años de mi vida, miro con especial cariño tan útil profesion, no ménos que á los que dignamente la ejercen. Así, no es maravilla que sepa dar el justo valor á los laudables esfuerzos, de los que, sin mas recompensa que su propia satisfaccion, contribuyen con sus sabias lecciones á mantener el crédito y renombre de este establecimiento.

Y vosotros, jóvenes aplicados, que acudís con anhelo de instruiros, no desistais de vuestro noble propósito por las dificultades y obstáculos que tal vez encontreis en la emprendida senda. Sin vigoroso esfuerzo no se llega á tocar la suspirada meta, y sería de escaso valer el lauro, si no mediase lucha.

Se ha solido llamar á la juventud la primavera de la vida; pero tened presente que pasa en breve la estacion de las flores, y Dios ha dispuesto, en su infinita sabiduría, que se recoja el fruto de la tierra, regado con el sudor del hombre.

(Gaceta de Madrid.)

Seccion científica.

VINOS Y VIÑAS.

Todas las variedades de vinos tienen igual composicion, es decir, que todos ellos contienen las mismas sustancias: lo que en cada uno de ellos varia es la proporcion en que se hallan estas:

Por regla general todos los vinos contienen:

Sustancias preexistentes en el mosto.

- Agua (en gran cantidad).
- Glucosa (no descompuesta), poco.
- Fermento (señales de él).
- Puetina y mucilago.
- Principio tanino (mucho).

Acidos málico y tártao libres.
Materia colorante amarilla.
Sales vegetales y minerales del mosto.
Sustancias creadas por la fermentacion.
Materia colorante encarnada.
Acido acético.
Principio aromático.
Eter ó aceite especial de olor vinoso.
Alcohol (en proporciones variables).
Gas ácido carbónico (en los vinos gaseosos).

Seis son pues las sustancias distintas producidas por la fermentacion del mosto, y de las cuales recibe el vino las propiedades que lo caracterizan.

El color de los vinos tintos es debido á la materia colorante del mosto, que, de azul que ántes era, se convierte en rojo, merced á la presencia de los ácidos libres.

Para aumentar la intensidad de este color hay países en que se deja al mosto fermentar con las películas ú ollejos, y en que se retarda esta fermentacion por medio de yeso. Así á lo ménos se procede en Rosellon y en el Languedoc, para obtener vinos cargados de color, que sirven principalmente para darselo á los que lo tienen flojo y para convertir en tintos los vinos blancos.

El Alcohol procede indudablemente del azúcar. El ácido acético se forma en detrimento del alcohol, y es casi siempre efecto de una fermentacion demasiado activa ó demasiado larga.

Al alcohol es á lo que deben los vinos su fortaleza y la propiedad que tienen de embriagar; cuando mas abundante es aquel con respecto á la cantidad de agua que contiene el vino, tanto mas fuerte y generoso es este. El principio tanino le da aspereza, y á él es á lo que debe su mayor ó menor facilidad para conservarse y ser trasportado de una parte á otra.

El ácido acético, el ácido málico y el ácido tártrico, dan á los vinos esa especie de rusticidad que los hace llamar secos. Todos ellos con el tiempo van perdiendo una parte de su materia colorante y tomando una media tinta, que vulgarmente se designa con el nombre de ojo de gallo.

No hay, sin embargo, que creer que el vino es tanto mejor cuanto mas generoso sea ó mas cargado de alcohol esté. Hay en Borgoña vinos de excelente calidad que apenas contienen mas cantidad de alcohol que la que contienen los malisimos de las inmediaciones de Paris, y mucho ménos que la mayor parte de los españoles, que, esto no obstante, están muy lejos de poder competir en calidad con los primeros.

El cuadro siguiente va á demostrar que la proporcion de alcohol varia notablemente segun las diferentes especies de vino; y que esta proporcion no guarda, digámoslo así, ninguna con la reputacion de que gozan.

Cantidad de alcohol puro contenido en cien partes de vino.

- Vino de Lissa, 95 47.
- De madera, 20 48.
- De Oporto, 20 22.
- De Constanza, blanco, 48 47.
- De Jerez, 48 10.
- De Valdepeñas, 47 90.
- De Motril, 47 90.
- De Hermitaje, blanco, 46 53.
- De Málaga, 45 87.
- De Santerne, blanco, 45.
- De Lunel, 44 27.
- De Champaña, 42 69.
- De Gráve, 42 30.
- De Frontinán, 41 76.
- De Tonnerre, blanco, 41 53.
- De idem, tinto, 40.
- De Cote-Rotie, 41 45.
- Del Rhin, 44 44.
- De Burdeos, tinto y fuerte, 41.
- De Macon, blanco, 41.
- De Tokai, 9 8.
- De Pouilly, blanco, 9.
- De Burdeos, tinto flojo, de 7 ó 5 á 8.
- De id., blanco flojo, 7 á 8.
- De Borgoña, 7 ó 66.
- De Macon, tinto, 7 ó 66.
- De Chablins, blanco, 7 ó 53.

No es fácil indicar, ni aun con alguna aproximacion, la cantidad de tierra destinada en España al cultivo de viñas, ni de determinar la cantidad de vino que anualmente dan estas. Comparando, sin embargo, puede calcularse que tanto la estension de los plantíos de viñas, como la cantidad de vino recolectado, deben ser á lo ménos iguales á las del vecino reino de Francia, cuya estadística de 1846 arroja los datos siguientes:

La viña ocupa en la superficie del territorio frances una estension total de 1.700,000 hectáreas (sea 2.000,000 y medio de fanegas de tierra). El rendimiento que por término medio da la hectárea en los viñedos del Norte y del centro de Francia de 400 hectólitros, ó sea 600 arrobas de nuestra medida, y en los del Sur, de la mitad. Sobre estas bases, la totalidad de la cosecha de vino puede variar en Francia entre 300 ó 400 millones de arrobas. Por lo que respecta á sus precios, voy á resumirlos en el siguiente cuadro, que divide este producto en cuatro calidades distintas:

Primera calidad, 2 centésimas de la cosecha total á 60 rs. por arroba.

Segunda idem, 5 id. á 30 id.
Tercera idem, 15 id. á 20 id.
Cuarta idem, 78 id. á 6 id.

Siendo la medida proporcional de estos guarismos el de 40 rs. aproximadamente por arroba, y la de la produccion el de 350.000,000 de arrobas, resulta que el producto de vinos en Francia se eleva anualmente á la cantidad de 3,500 millones de reales.

(Fénix).—Joaquin Perez Comoto.

Noticias estrangeras.

Paris 14 de noviembre.

El dia 4 de noviembre se abrieron las Cortes de Portugal. Hé aqui el discurso pronunciado por el Presidente del Consejo de ministros en nombre del Rey.

«Dignos pares del reino y señores diputados de la nacion portuguesa.

En cumplimiento de un real decreto, el ministerio por órden de S. M. cumple con el deber de abrir la presente legislatura segun previene la Constitucion de la monarquia y la ley de 16 de julio último.

La tranquilidad pública y la buena armonia que conservamos con las demas naciones, no han tenido alteracion alguna desde la última legislatura.

Nuestras obras públicas han seguido en progreso. Hay gran número de operarios empleados en la construccion de caminos. Para mejorar alguno de nuestros puertos se han ejecutado varias obras, y se hacen los estudios correspondientes para la construccion de caminos de hierro y carreteras.

Se ha puesto en explotacion el trayecto de via férrea de Carregade á Virtudes, y se trabaja activamente en terminar el de Virtudes á Pontedo-Valle.

Terminada la linea telegráfica eléctrica internacional, y á consecuencia del convenio firmado con algunos gobiernos, estamos actualmente en rápida comunicacion con los diferentes Estados europeos. En el interior del país se trabaja activamente en prolongar el hilo eléctrico hasta los puntos mas importantes.

El convenio definitivo para la construccion del camino de hierro del Norte, ha sido firmado ya. El Estado ha adquirido el camino de hierro de Lisboa á Santarem, y para obtener este resultado se ha hecho un contrato con los empresarios ingleses. Para resolver esta cuestion el gobierno de S. M. ha hecho uso de la autorizacion votada, y se os dará cuenta detallada del consabido contrato.

En breve va á atenderse á la urgente necesidad de buques que experimenta nuestra marina. El gobierno se ocupa en dar cumplimiento á la autorizacion que en este concepto le concedisteis, y hace construir un vapor. La nacion que conserva tan gloriosos recuerdos de su historia marítima, y que disfruta de tan importantes posesiones, no podia, sin andar rezagada y hacerse poco favor, prescindir de la adopcion de los medios convenientes para satisfacer esta necesidad.

Una gran calamidad ha venido á afligirnos; se ha declarado la fiebre amarilla en la capital. A fin de combatir la epidemia, agravada por exajeradas aprehensiones, el gobierno de S. M. ha adoptado las medidas mas urgentes y oportunas, y tiene la satisfaccion de anunciaros que en estas tristes circunstancias, no han faltado nobles y saludables ejemplos de abnegacion y de caridad cristiana. La Providencia parece escuchar las rogativas que se le han dirigido, pues que casi es evidente que la plaga va siendo ménos intensa. Se someterán á nuestro exámen los medios preventivos para evitar en lo posible que aparezca de nuevo esta enfermedad.

El ministro de Hacienda os presentará un presupuesto de ingresos y gastos del Estado, así como los proyectos de leyes necesarios para el restablecimiento del equilibrio en la hacienda.

Desde que se desarrolló la epidemia, que ha paralizado el comercio, ha habido una disminucion considerable en uno de nuestros mas importantes ramos de las rentas públicas, y no dejaréis de conocer cuán necesario y urgente es atender á la situacion del Tesoro.

El gobierno de S. M. puede aseguraros que no se verán comprometidos ni el progreso de las obras públicas, ni el pago regular de los acreedores del Estado.

El gobierno de S. M. cuenta en el apoyo de vuestro celo y de vuestra abnegacion para adoptar las medidas que se os presentarán incesantemente, reclamadas imperiosamente por las necesidades administrativas del Estado.

Queda abierta la legislatura.

Idem 15.

Esta mañana, á las once, los restos mortales de M. Abbatucci han sido espuestos en una de las salas del piso bajo del ministerio de Justicia, transformada en capilla ardiente. La sala estaba cubierta de paños negros, sembrados de estrellas de plata y ribeteados de una ancha faja de armiño.

En uno de los ángulos de la capilla un sacerdote arrodillado estaba leyendo oraciones.

Los funerales de M. Abbatucci se celebrarán mañana á las once en punto.

El miércoles, á las dos, habiéndose agravado con-

siderablemente la enfermedad de M. Abbatucci, ministro de Justicia, la familia avisó á toda prisa á un eclesiástico que le administró los sacramentos. M. Abbatucci manifestó en este acto una piadosa resignacion.

Poco despues S. Em. el cardenal Morlot, arzobispo de Paris, que ya el último domingo habia visitado al ilustre enfermo, acudió de nuevo á prestarle los ausilios y consuelos de la religion. Al verle el ministro de Justicia se incorporó, y no pudiendo contestar de otro modo á las preces y exhortaciones del prelado, hizo un esfuerzo para manifestar, haciendo la señal del cristiano, que se asociaba íntimamente á las oraciones del cardenal.

Esta escena conmovió profundamente á todos los que habian ido á visitar por última vez al ministro de Justicia.

El Tribunal de casacion, seccion de causas criminales, tendrá en la próxima semana la vista de la apelacion interpuesta por Parot, quien apesar de haber sido absuelto por el jurado en el asunto relativo al camino de hierro del Norte, fué condenado por el Tribunal de asisises del Sena á restituir solidariamente con Carpentier y Grellet, á la Compañia del citado camino, 4,112 acciones.

Grellet, condenado á ocho años de cárcel ha desistido de su apelacion hace algunos dias, segun se dice.

Se asegura que durante el invierno las fuerzas de caballeria é infanteria harán sus maniobras militares debajo de la gran nave del palacio de la Industria.

El vapor North-Star que salió de Nueva-York en direccion á Southamton y de allí á Bremen, ha traído noticias de los Estados-Unidos que alcanzan al 31 de octubre.

En la Bolsa de Nueva-York continuaban notándose las tendencias á mejorar, de que tuvimos noticia á la llegada del vapor anterior; estaban en alza las acciones de caminos de hierro, cuya depreciacion ha sido segun recordarán nuestros lectores una de las principales causas de la crisis financiera. El metálico iba haciéndose mas abundante; habia habido arribos de Europa, de la Habana y de Méjico y se esperaban 1.500,000 duros de California.

Sin embargo hablábase de algunas quiebras recientes; pero la preocupacion pública habia menguado desde algunos dias confiando en las próximas elecciones. Algunos disturbios ocurridos en Baltimore entre los partidos opuestos, habian hecho indispensable declarar dicha ciudad en estado de sitio, disposicion que bajo el aspecto de la independencia electoral fué vivamente censurada por los diarios americanos, y habia suscitado en Baltimore una oposicion resuelta.

El coronel primer jefe de los cazadores, todas las compañías de milicianos alemanes y varios oficiales habian ofrecido sus servicios al Alcalde de la ciudad, el cual en una alocucion pública habia manifestado su negativa á apoyar el estado de sitio impuesto por el gobernador, escediéndose de sus atribuciones legales.

Las primeras autoridades municipales y judiciales de Nueva-York, lo propio que la Cámara popular iban á ser renovadas; pero no se habia hecho manifestacion alguna que tendiese á turbar la tranquilidad pública antes de las operaciones del escrutinio.

Las noticias recibidas de otros puntos del continente americano pueden redactarse á lo siguiente:

En Costa-Rica el general Canas habia partido de la capital del Estado para ir á desempeñar su mision diplomática en Nicaragua. Se esperaba que se romperian las hostilidades entre ambos países.

En Méjico el presidente Comonfort habia reconstituido su gabinete del modo siguiente: Negocios estrangeros, Fuentes; Justicia, Ruiz; Hacienda, Paiva.

El general Alvarez habia derrotado á los insurrectos del Sur; sin embargo continuaba en poder de estos toda la costa de Yucatan.

De algun tiempo á esta parte la marina imperial rusa es poco afortunada. Hace poco anunciamos la pérdida del navio Lefort, hoy sabemos que el vapor-correo Kouba ha naufragado en la noche del 26 al 27 de setiembre en el mar Caspio, cerca del cabo de Kurth, á la entrada de la bahía de Apcherai. Una violenta tempestad le arrojó contra las rocas. Este buque habia sido puesto á disposicion del jefe de la expedicion encargada de hacer el mapa del mar Caspio, y se dirigia de Astrakan á Bakú. Todos los efectos que habia en el vapor se han perdido. Han perecido el teniente de navio Pokaschia, otros dos tenientes y un alférez. La tripulacion se componia de 75 hombres.

Esciben de Copenhague á la Gaceta de Flensburg:

«El gobierno ruso ha hecho visitar por buzos ingleses el navio de linea Lefort, que zozobró en setiembre. Se han encontrado en el interior del buque 1110 cadáveres; no habia pues en el puente mas que 200 ó 300 personas que inmediatamente se llevó el mar. Los desgraciados pasajeros y marineros estaban agarrados por el cuerpo unos á otros ó asidos de los objetos fijos del buque. La campana de sumersion engrandecia tanto los objetos, y fué tan penosa la impresion que los cadáveres produjeron en los buzos que á uno le fué imposible hacer la relacion y no quiso bajar de nuevo al navio.»

Idem 16.

De Paris con fecha del 14 escriben al Mensajero del Mediodia lo siguiente:

«Los funerales de S. E. M. Abbatucci, ministro de

Justicia, se han celebrado hoy en la iglesia de la Magdalena, asistiendo á ellos una concurrencia numerosísima. En la plaza Vendôme é inmediaciones de la citada iglesia habia grandes secciones de todos los regimientos que forman el ejército y la guarnicion de Paris, á las órdenes del general Maguan. Todas estas fuerzas pertenecientes á infanteria de linea, cazadores de infanteria y á las armas de caballeria y artilleria, eran mandadas respectivamente por los generales en jefe de las divisiones y brigadas á que corresponden, y ademas asistian al propio acto, el coronel, el estado mayor y la música de cada regimiento. La infanteria de linea y los cazadores de la misma arma formaban carrera desde el palacio del ministerio hasta la iglesia.

La grandiosa puerta y el interior de la iglesia de la Magdalena estaban cubiertos de colgaduras negras ribeteadas de plata, y adornadas con anchas franjas de armiño en los chapiteles de las columnas, sobre las colgaduras, y en varios escudos se veian las iniciales del difunto y el escudo de armas de su familia; el coro estaba enlutado de igual modo, y debajo de una de las cúpulas de la iglesia se ostentaba un grandioso dosel de paño negro, sembrado de estrellas de plata y festoneado de armiño: este dosel servia de remate al túmulo que se habia levantado en la nave del centro. Veianse en el cinco hileras de cirios, y en cada uno de los ángulos alzabase una estatua alegórica. A uno y otro lado de la nave ardian cinco lámparas funerarias, cuyo fulgor unido al de las demas lámparas y de los cirios, daba al interior del templo el aspecto de una inmensa capilla ardiente.

A las once se puso en marcha la comitiva, la cual siguió desde el palacio del ministerio por la plaza Vendôme, la calle de la Paz y el bulevard hasta la iglesia. El mariscal Maguan, montado á caballo y seguido de su estado mayor, precedia al coche fúnebre tirado por seis caballos enlutados.

Las cintas de la derecha eran sostenidas por M. de Fould, ministro de Estado, y el mariscal Pelissier; y las de la izquierda por M. de Royer, procurador general, y M. Billault, ministro del Interior. El duelo era presidido por M. Carlos Severin y M. Antonio Abbatucci, hijo del ministro difunto; seguian despues los amigos íntimos de la familia, entre los cuales se distinguia M. Odilon Barrot.

Al emperador le representaban el duque de Cambaceres, gran maestro de ceremonias, el general de Cotte que es otro de sus ayudantes de campo, y varios oficiales de su casa militar. S. A. I. el príncipe Gerónimo y S. A. I. el príncipe Napoleón, se habian hecho representar tambien por oficiales de su casa.

Todos los cuerpos constituidos habian enviado á este acto sus representantes; despues del cuerpo diplomático, de los mariscales y de los ministros, seguian los individuos del Senado, del Cuerpo legislativo y del Consejo de Estado, las comisiones de los tribunales, del colegio de abogados, de los ejércitos de mar y tierra, de las facultades, ministerios, etc.

El abate de Guerry, cura párroco de la Magdalena, acompañado de su clero, salió á recibir el cadáver, que despues de los cantos y de las preces de costumbre, fué colocado en el túmulo.

Los divinos oficios fueron cantados por la música de la capilla de la parroquia. Despues de los responsos que entonó el cardenal Arzobispo de Paris, el féretro fué colocado otra vez en el coche fúnebre, y el cortejo se dirigió á los bulevares en direccion al cementerio del Este.

M. de Royer, procurador general, pronunció un discurso junto á la tumba del ilustre difunto.

(D. de Barcelona).—Francisco Lopez.

Correo de hoy.

El vapor-correo El Rey D. Jaime I ha fundeado en este puerto sin la menor novedad, á las 10 de la mañana, procedente de Barcelona en 47 horas de navegacion, conduciendo á su bordo la correspondencia pública y 52 pasajeros.

Los periódicos que hemos recibido de Madrid solo alcanzan al 18 del actual, adelantando un dia mas las noticias de la corte los diarios de Barcelona. De ellos tomamos las siguientes

Disposiciones oficiales.

Un real decreto, autorizando la constitucion en Barcelona de una sociedad anónima con el título de Los seguros del comercio marítimo.

Una real orden, autorizando á D. Juan Bautista Peyronnet para verificar los estudios de un canal de riego que, tomando las aguas del Júcar, fertilice los campos de los pueblos de Elche, Crevillente, Elda, Novelda, San Vicente, y otros de la provincia de Alicante.

Otra idem, autorizando á D. Simon Ledesma para que aproveche las aguas del Guadiana como motor de un molino harinero.

Otra idem, autorizando á D. Manuel Villachica, D. Siró Guzman y D. José María Mendez para que practiquen los estudios de un canal de riego que tomando las aguas del Duero fertilice los campos de Villafranca, Toro, Peleogomolo, Villalazan y otros.

Otra idem, autorizando á D. Hilario Camas y D. Andrés Beltran para aprovechar las aguas del Guadilobo, como fuerza motriz de una fábrica de harinas.

Un Real decreto convocando á las actuales Diputaciones provinciales para la segunda reunion ordinaria del corriente año, la cual deberá empezar el día 1º de diciembre próximo.

Otro concediendo al ministro de la Gobernacion un crédito de 500,000 rs., como suplemento al capítulo XI, artículo único, sección duodécima del presupuesto vigente para material de la Guardia civil.

Noticias nacionales.

MADRID 18 DE NOVIEMBRE.

El lunes 30 del corriente, como festividad de Apóstol, tendrá efecto en el primer real monasterio de Salesas la ceremonia de consagrar obispo para la silla de Guadix al Ilustrísimo don Hipólito Valdecañas, siendo madrina S. M. la Reina y en su real nombre el personaje que designe. Ejercerá las funciones de consagrante el Esmo. Sr. D. Joaquín Manuel Tarancon, arzobispo de Sevilla, y como prelados asistentes los Ilmos. D. Manuel Santisteban, obispo dimisionario de Avila, y D. Simon de Roda, promovido para la mitra de Jaen.

Dicese que el Esmo. é Ilmo. Sr. Arzobispo de Cuba tiene determinado abrir en la cárcel unos ejercicios piadosos para los presos allí detenidos; que en seguida tendrá otros en el hospital general, y que concluidos estos, previo permiso del Esmo. Sr. Capitan general de este distrito, abrirá otros para la tropa; alternando los cuerpos, á fin de que no quede desatendido el servicio de la plaza.

Idem 19.

El acreditado maestro don Angel Inzenga ha concluido un *Te-Deum* que ha de cantarse en la Capilla Real cuando tenga lugar el alumbramiento de S. M.

Los dias de S. M. la Reina se han solemnizado en Madrid de un modo notable. Anoche dieron la acostumbrada serenata á SS. MM. las banderas de música de la guarnicion. Hoy por la mañana ha habido gran parada de todas las tropas, y desde las tres de la tarde se ha agolpado á saludar á nuestros Reyes cuanto Madrid encierra de noble, de rico y de ilustrado. La concurrencia ha sido inmensa, y un publico numerosísimo llenaba los patios del regio alcázar, interesándose por la preciosa salud de S. M. Esta augusta señora ha querido que haya hoy besamanos, á pesar de estar aguardando por momentos el de su alumbramiento, para no defraudar del último homenaje á su augusta hija como princesa de Asturias, en la contingencia de que el cielo le dé un varon y el título de príncipe de Asturias pase al recién nacido.

Las noticias que por conductos ordinarios y extraordinarios hemos recibido hoy de las provincias, demuestran que si bien en todas ellas hay recursos de sobra para que á ninguna llegue á afligir la escasez de numerario, en todas hay personas que por exigencias comerciales promueven la esportacion de los metales preciosos. No creemos improbable por lo tanto que el gobierno se ocupe en este asunto, y sin herir los buenos principios económicos trate de remediar los males á que pudiera dar lugar la escasez de numerario, que todavía no existe.

Un labrador de Castilla la Vieja, cuyo nombre no queremos estampar, ha vendido dias pasados á 44 rs. 5,000 fanegas de trigo que tenia en sus paneras, procedente de la cosecha del año pasado y que no quiso vender cuando el trigo estaba cerca de 400 rs., diciéudo que le habia de vender á 200.

La inagotable caridad de nuestra augusta Soberana que no deja pasar ocasion alguna de aliviar las desgracias de sus desvalidos súbditos, ha aprovechado la festividad de sus dias y ha dispuesto hoy que se destinen 80,000 rs. de su patrimonio para objetos de beneficencia. De esta cantidad 40,000 rs. se han enviado al Gobernador civil de Madrid, al señor marqués de Corbera, para que los distribuya como juzgue mas conve-

niente, 20,000 á la señora presidenta de la Junta de Damas, y los 20,000 restantes se han distribuido entre los conventos de monjas mas necesitados.

S. M. la Reina Cristina ha manifestado á su augusta hija por medio de una comunicacion telegráfica recibida hoy, la inmensa satisfaccion que le cabe en felicitarla por sus dias, mientras hace votos porque el cielo la conceda un pronto y feliz alumbramiento. En esta noticia, sin duda, se habrán fundado los que equivocadamente decian hoy que S. M. la Reina habia invitado á su augusta Madre por el telégrafo á que viniese inmediatamente á su lado.

De un momento á otro saldrá de Roma para España Monseñor Barilli, nuncio de S. S. en Madrid, y quien á instancias de S. M. la Reina administrará el agua del bautismo al príncipe ó princesa que S. M. lleva en su seno. El nuevo vástago se llamará Francisco de Asis si fuese varon, y Concepcion si fuese hembra; pues S. M. desea tributar este homenaje al misterio de la Purisima Concepcion, patrona de España.

(Diario de Barcelona).—Francisco Lopez.

Valencia 18 de noviembre.

En el edificio de la Capitanía general se están colocando estos dias los aparatos para la iluminacion del gas, que se estrenará en las fiestas del próximo alumbramiento de S. M. la Reina.

Segun hemos oido, los aparatos son de mucho gusto, y la iluminacion llamará la atencion del publico. Entre los juegos mas notables figuran, segun tenemos entendido, los escudos de armas de las principales ciudades del distrito, que se colocarán uno en cada balcon. En el del centro se pondrá el escudo de Castilla, con un gran arco encima, en el que se leerá «Capitanía general»; ademas abajo del asta-bandera figurará la cifra de doña Isabel II.

Gerona 22 de noviembre.

Segun varias cartas que hemos recibido de la montaña, parece que ha nevado con abundancia, desarrollándose en ella un frio muy intenso. Con todo, puede asegurarse que se disfruta de salud y de una verdadera paz.

En vista del criminal tráfico de moneda falsa que se hace en esta provincia, se han tomado hace dias por parte de nuestra Autoridad civil, medidas eficaces para averiguar los culpables, y darles el condigno castigo.

(D. de B.) Modesto Costa y Turell.

Partes telegráficas particulares.

Madrid, viernes, 20 de noviembre.

El besamanos de ayer estuvo brillantísimo. La Bolsa de hoy animadísima. Los consolidados se han publicado á 38-80, 38-90, y la diferida á 26-40, habiendo mucho dinero.

Madrid, sábado, 21 de noviembre.

Las *Hojas autógrafas* dicen que es innecesario el tomar medidas para evitar la esportacion del metálico de España.

El señor Navarro Villoslada ha salido con una comision para el extranjero.

Bolsa de hoy.

Consolidados, 38-45.

Diferida, 26-05 papel.

(D. de Barcelona).—Francisco Lopez.

Noticias extranjeras.

Paris 17 de noviembre.

Leemos en la *Patria* lo siguiente: «Nos vemos precisados á desmentir una asercion de la *Independencia belga*, segun la cual el ministerio español no ha tomado el partido de conservar las actuales Cámaras sino en virtud de consejos de la Reina Doña María Cristina. Hay mas; podemos asegurar que la Reina madre no ha sido consultada ni sobre la disolucion de las Cortes ni sobre otra alguna medida política, y que en su consecuencia no ha podido dar consejos ni su parecer á nadie ni por nada. Podemos añadir tambien que la Reina Doña María Cristina no piensa en manera alguna intervenir ni aun indirectamente en los negocios del gobierno español, y que la participacion que se le atribuye gratuitamente en algunas correspondencias es tan contraria á sus deseos como á sus ideas.»

Idem 18.

La *Patria* publica el siguiente parte telegráfico:

Turin 18 de noviembre.—Hay se ha

procedido en todo el reino al escrutinio para el nombramiento de diputados: entre las elecciones ya conocidas hay una tercera parte que pertenecen al gobierno.

Parece que habrá en las Cámaras una minoría bastante fuerte perteneciente al partido clerical, en tanto que no figurará en ellas mas que una fraccion muy mínima de la extrema izquierda.

De una carta de Paris, fechada á 14 de noviembre, que inserta la *Independencia belga*, tomamos lo siguiente:

«En cartas de Londres se leen varios pormenores muy aflictivos sobre la impensada pérdida que acaba de experimentar la ilustre familia de Orleans. El duque de Nemours está cada mas inconsolable: el príncipe no sale un momento de la capilla ardiente. El duque de Aumale manifiesta en medio de su sentimiento el valor práctico de un soldado, y atiende á todos los piadosos deberes que esta situacion triste reclama. El duque de Montpensier á quien se habia comunicado la noticia por el telégrafo, ofreció trasladarse inmediatamente al seno de la desconsolada familia; pero le ha sido imposible efectuarlo por las instancias que se le han hecho para que no salga de Madrid.

En cuanto á la reina María Amelia, manifiesta una grandeza de alma superior á todo encomio. Cuando llegó en compañía de su hijo junto al lecho en que acababa de espirar la princesa, cuando se creia aun que la enferma habia sufrido solo un fuerte desmayo, al indicarle el médico con un movimiento de cabeza que la pérdida era irreparable, la santa madre que se ha visto probada en tantos contratiempos, la hija de reyes y emperadores que despues de tantas desgracias veia aun en el destierro reducirse, y oscurecerse esta segunda patria conocida con el nombre de la familia, esa mártir de quien no se compadece el destino á la sazon en que la muerte sería para ella una recompensa, dirigiéndose á su hijo desconsolado por esta irreparable pérdida no le dijo sino estas concisas palabras: «Ahora dispon de mí; quiero vivir para ti y para tus hijos.» ¿Que mas pudiera decirse en ménos palabras?

Hoy se celebrarán los funerales de la princesa. Ya se sabe que la reina de Inglaterra ha ido á visitar esta desconsolada familia, ha querido ver el cadáver de su prima, y ha manifestado el mayor interes en favor de sus parientes.»

Idem 19.

El *Monitor* de hoy anuncia que Sus Magestades el Emperador y la Emperatriz y tambien el príncipe imperial, regresarán en breve á Paris. Todos los que habian sido invitados han salido ya de Compiègne.

El correo de Levanté que acaba de llegar, trae noticias de Constantinopla que alcanzan al dia 11.

Se ha sabido que los divanes moldovalacos no han querido dar por terminada su legislatura y continúan discutiendo las reformas administrativas y arancelarias.

En Constantinopla la comision encargada de examinar la reforma de los aranceles de aduanas terminará cuanto antes su trabajo.

Cerca de Jerusalem han ocurrido nuevos desórdenes; sin embargo los peregrinos continuaban acudiendo á visitar los Santos Lugares. Entre los forasteros habia marineros de buques de guerra rusos y norteamericanos.

En los demas puntos del imperio turco no se ha turbado el orden material; pero la agitacion moral cobra creces desde el rompimiento ó divergencia de los embajadores de las potencias unionistas.

Los turcos creen que Europa amenaza la religion del Coran. Confírmase el rumor de que en todas partes se hacen compras de armas.

Hoy se ha volado un polvorin en Maguncia, cerca de la puerta de Gau; casi toda la parte superior de la ciudad ha quedado destruida, lo propio que la iglesia de

San Esteban. Los muertos y heridos ascienden á mas de ciento. El sacudimiento ha llegado á sentirse en Wiesbaden.

En un parte de Turin se dice que son cuarenta y ocho los individuos elegidos pertenecientes á la oposicion de la derecha. Los demas elegidos, en número de 106, pertenecen casi todos á la mayoría ministerial.

Está ya colocado el cable eléctrico entre Malta y Cerdeña.

Idem 20, por la mañana.

El *Monitor* de hoy no contiene nada importante.

Noticias de Constantinopla que alcanzan al dia 14, y se han recibido por la via de Trieste, manifiestan que la Puerta ha pedido que se aplase la ejecucion de las sentencias de muerte á que se condenó en Belgrado á los conspiradores que quisieron atentar contra la vida del príncipe de Servia.

El *Diario de Constantinopla* desmiente la noticia del rompimiento de M. Thouvenel con la Puerta.

Omer Bajá debe partir cuanto antes para Bagdad.

Partes telegráficas particulares.

Paris, viernes, 20 de noviembre.

Mayenza 19.—Ha ocurrido en esta ciudad una terrible desgracia. Ha volado el almacen de pólvora destruyendo casi toda la parte superior de la poblacion y causando 20 muertos y 500 heridos.

Bolsa de hoy.

5 por 100 frances, 66-95.—4 1/2 por 100 id., 90-60.—Interior español, 36 3/8.—Diferida, sin cotizar.

Paris, sábado, 21 de noviembre.

Desde que se le concedió la autorizacion, el Banco de Inglaterra ha emitido dos millones de libras esterlinas en billetes sobre la cantidad señalada en sus estatutos. En el balance de esta semana, las existencias en metálico han disminuido de 48 millones de francos.

Bolsa de hoy

5 por 100 frances, 66-95.

4 1/2 por 100 id., 94.

Interior español, 37.

Diferida, 25.

Londres 21.

Consolidados ingleses, 90 1/4.

Diferida española, 25 1/8.

(D. de Barcelona).—Francisco Lopez.

Palma 24 de noviembre.

Revista de periódicos.

(De *El Isleño* del 23.)

Dolorosas circunstancias ajenas á nuestra voluntad no nos han permitido antes de ahora cumplir con un deber, haciendo justicia y dando publicidad al reconocido mérito de uno de nuestros compatriotas. Dispuestos como lo hemos estado y estaremos siempre, á hacer mencion en las columnas de nuestro periódico de todos los hijos de este pais, que por su reconocido talento ó por su ilustracion honren el suelo que meció su cuna, debemos hacerla hoy del distinguido jóven don Joaquin Togores y Fábregues, ingeniero de la armada, residente en la actualidad en Londres y á quien ha confiado el gobierno una honorífica mision.

Residente en Paris á donde pasó en octubre de 1855 por orden del gobierno para completar sus estudios, se presentó á los exámenes que fueron convocados en 4º mayo de 1856, y despues de un brillante resultado obtuvo el número primero. Recorrió el arsenal de Cherbourg, permanecié algunos meses en el Havre estudiando en aquellos grandes talleres los adelantos que la construccion naval presenta en aquella gran nacion; con un talento notable satisfizo las noticias que le exigiera su gobierno, y despues de algunos años de permanencia en el vecino imperio, cuando todas las naciones de Europa acordaban comisionar personas científicas para ir á Londres á presenciar la varada de ese *Great Eastern*, de ese gigante de los mares, que con admiracion de todo el mundo la patria de Nelson ha engendrado, en 21 de octubre último fué Togores nombrado por el gobierno español para pasar á Londres y estudiar ese importante acontecimiento naval. Misiones de tal clase honran en extremo al

ANUNCIOS PARTICULARES.

Gran baratura de estampas.

Mr. MARIGNAC

Tiene el honor de anunciar al público que la venta se cerrará el lunes próximo 30 del corriente, y que ha hecho una rebaja en todos sus artículos.

La historia de Gil Blas, 6 estampas á 30 rs. una.—La Transfiguración de Rafael imitando á relieve; á 49 rs.—Delanteras de chimenea, fondo negro con paisajes, figuras y cenefa gótica al rededor, del mejor gusto, pintadas á la mano, á 20 reales.—Idem otras, fondo negro, á 14 rs.—Idem otras fondo azul y otros colores, á 8 rs.—Cabezas y grupos de Julien, pintados en París, fondo negro; á 27 rs. una.—Idem otras fondo negro fabricadas en Málaga á 15 rs.—Grandes estampas representando historias y santos, en negro, fabricadas en París, á 4 rs. una.—Idem otras del mismo tamaño, fabricadas en Málaga, á 2 rs. una.—Vistas grandes de España iluminadas, á 6 rs.—Un surtido de estereoscopos con sus vistas y grupos correspondientes.—Planos completos de banderas de todas las naciones á 6 rs. uno.—Grande colección de grabados antiguos de Italia de los mejores autores, á 3 rs. uno.—Idem mas pequeños á 1 real de vellón.—Atlas de Dufour de 41 mapas á 48 rs.—Colección de buques pintados, á 4 rs. uno.—Idem gran surtido de estampas caladas para libros.—Cuadros sinópticos de las monedas de todo el mundo, á 6 rs. uno.—Idem de todos los papas hasta Pio IX, á 6 rs. uno.—Planos de toda especie de maquinaria iluminados, á 6 rs. uno.—Colecciones de aves y caza de todas clases, iluminadas, para comedores, á 8 rs.

Hay otras muchas estampas que seria casi imposible enumerar por la variedad de clases y precios. El despacho se hallará abierto todos los dias hasta el lunes próximo, 30 del corriente, en la casa de madera construida recientemente en la cuesta de la Pescadería, junto al Teatro.

IMPORTANTE.

En la plazuela de San Nicolauet, número 29, piso segundo de la casa donde vive Millan, peluquero, hay un brillante y escogido surtido de chalecos de felpa de diferentes dibujos y colores, de cualidades superiores y novedades mas recientes. Tambien se encuentran cortes de pantalones de paten de pura lana.

Todos estos géneros se venden á precios sumamente reducidos, advirtiendo que la venta no durará mas que OCHO DIAS.

Horas de despacho de nueve á doce de la mañana, y de dos á cinco de la tarde.

Gran surtido de ropas hechas.

FONDA DEL VAPOR CUARTO 2º

Acaba de llegar á esta capital, un grande y variado surtido de prendas de sastrería, procedente de uno de los principales bazares de Barcelona.

El gefe propietario de este establecimiento, con el fin de proporcionar al ilustrado vecindario de la población y á las personas de buen gusto de la provincia, con la mayor comodidad y baratura, los adelantos que con sujeción á la moda se han hecho y están haciendo en el arte de vestir, en la ciudad mas industrial de España; tiene el honor de ofrecer la sucursal del espresado bazar que acaba de establecer en esta capital, y que desde hoy queda abierto al público desde las ocho de la mañana, hasta las cinco de la tarde.

Clase de prendas.

Capas azules y madrileñas, esclavinas paño azul, jaiques, pelisters, raglans, paletos, gabanes, chaquetas de paten y de paño negro, pantalones de paten, y raso de lana, batas, chalecos de casimir y de felpa de varias clases.

A mas hay un variado surtido de tapabocas de felpa.

GEMELOS PARA TEATRO.

Vista la aceptación que merecieron de los cultos habitantes de esta capital los artículos que los Sres. Taylor y Lowe están espendiendo en su establecimiento óptico situado en la cuesta nueva de Santo Domingo, número 54; y agradecidos al mismo tiempo dichos señores á la confianza con la cual se vieron honrados, ponen en conocimiento de este ilustrado público, que acaban de recibir nuevamente un abundante y variado surtido de gemelos para teatro, de todas clases, como son: marfil, nacar, esmalte, carey, búfalo, etc., de 6, 8 y 12 cristales, y demas géneros pertenecientes á las ciencias de óptica, matemáticas y física. Ademas se sigue espendiendo los anteojos con cristales de agua y roca por medio del tan acreditado graduador perfecto á la vista, llamado el OPTIMETRO.

AL PÚBLICO.

Debiendo ausentarse su dueño se desea transferir con alguna rebaja una accion del teatro de esta ciudad. En esta imprenta darán razon.

HALLAZGO.—El jueves 16 del corriente al salir del teatro se encontró un brazalet: la persona que lo haya perdido acuda á esta imprenta, y dando las señas se entregará á su dueño.

VENTAS.—Se desea vender una casa y fábrica de tejidos muy bien arreglada, que en el dia está operando: dicha fábrica está situada en Establiments, en el molino de viento.

INTERESANTE.

En la fábrica de tejidos de la Merced se hallan de venta paños para raglans, patenes de algodón, vestidos para señoras, lanillas, enaguas y otros diferentes y variados géneros, á precios muy cómodos.

Espectáculos.

TEATRO

PRINCIPAL.

Funcion para hoy martes.

1º La preciosa comedia de costumbres, en 3 actos, original del acreditado escritor D. Francisco Flores Arenas, titulada

PAGARSE DEL EXTERIOR.

Dirigida por el primer actor D. José Prats, en la que toma parte la primera actriz doña Carlota Gimenez.

2º El baile nacional, con el título *Járrabe veracruzano*, por D. Pedro Mauri y cuerpo coreográfico.

3º La interesante comedia en un acto y en verso, original del eminente poeta D. Tomas Rodriguez

DE POTENCIA Á POTENCIA,

puesta en escena por D. José Prats. Tomarán parte en ella la primera dama joven la señorita Marín y los Sres. Prats, Ros, Vinardell y Caballero.

ENTRADA 5 REALES.

PARAISO 2 REALES.

A las siete.

Nota. Se están ensayando para ponerse en escena á la mayor brevedad las siguientes producciones nuevas, *La boda de Quevedo*, *La llave de Oro*, y la linda pieza en un acto *Haciendo la oposicion*.

IMPRENTA DE D. FELIPE GUASP.

EDITOR, DIONISIO VIDAL.

Por el editor Juan Corri.

que las recibe; ellas son el testigo fiel del mérito y del talento que siempre digno de ser atendido, suele muchas veces por desgracia en nuestra nacion permanecer ignorado y desatendido. Pero el talento de nuestro apreciable compatriota no podía permanecer oculto; antes de venir la *Gaceta* con el nombramiento importante que acaba de confiarsele, ya teniamos noticia de los triunfos que Togores iba obteniendo durante el curso de su carrera. En 1853 pasó á la isla de San Fernando á completar el total curso de matemáticas, y habiendo sido llamado á exámenes de oposicion por decreto de mayo de 1854 para seis plazas de ingenieros de la armada, fué Togores uno de los 50 y tantos que se presentaron, entre ellos varios profesores, y que obtuvieron una plaza en 24 diciembre del mismo año. En enero de 1855 estuvo interinamente encargado de una seccion del arsenal de la Carraca, y por real orden de febrero del mismo año fué destinado al de Cartagena donde permaneció encargado ocho meses, siendo nombrado al propio tiempo ayudante del Comandante General del Departamento, hasta que recibiendo la orden de pasar á París, allí fué á conquistar nuevos triunfos con que adornar su carrera, y que debia coronarla la importante mision que para Londres se le confia.

Nosotros que nunca miráremos con indiferencia las glorias de nuestros compatriotas; nosotros que aplaudiremos siempre el mérito sin cuidar de ver la persona que lo posea; nosotros débiles obreros del pensamiento que con la pluma intentamos trazar lo que en él se encierra, obediendo á sus aspiraciones, hemos hoy querido tributar nuestros elogios al talento que albergándose ahora en un jóven de 22 años, hace concebir á su patria y á su familia risueñas esperanzas de una reputacion mas grande que las honre, y de un hijo que las illustre. J. Fiol.

Boletin religioso.

Santo de mañana.

SANTA CATALINA VIRGEN Y MÁRTIR.

Fue natural de Alejandria, enviada al mundo para confundir la filosofia pagana, de la que triunfó disputando en público palenque, primero con varios doctores gentiles sobre la divinidad de Jesucristo, y despues con el emperador Máximo, que confuso la mandó atormentar con una rueda de puntas aceradas, y despues le hizo cortar la cabeza en este dia del año 307.

CULTOS.

El sábado próximo 28 del corriente

En la iglesia de San Francisco de Asis, en preparacion á la festividad de la Purísima Concepcion de Maria, se dará principio á una devota novena, la que consistirá á las cinco y cuarto de la tarde se rezará la Corona de la Virgen, y acto continuo las deprecaciones de la novena con la Letania lauretana. Concluida esta el presbítero franciscano D. Joaquin Vidal explicará un punto de la doctrina cristiana, y en seguida D. Lorenzo Pons presbítero franciscano y misionero apostólico predicará un sermón moral; y finalizará la funcion con el salmo *Miserere*. Los demas dias seguirá á la misma hora.

El Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis ha concedido cuarenta dias de perdon á todos los fieles que con devocion escucharen tanto el sermón de doctrina como el de mision; y el sumo Pontífice Inocencio XI en su Bula que empieza *Coelestium munus* concede una indulgencia plenaria á los que confesaren y comulgaren durante la mision que predicaren los menores observantes. Cuya indulgencia confirmó Clemente XIV en su Breve ad perpetuum rei memoriam y la extendió á los enfermos con la condicion que debian confesar y comulgar.

Anuncios oficiales.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana el teniente coronel graduado primer comandante del regimiento infantería de Luchana, D. José de Cherif.

Parada, hospital y provisiones, rondas y contrarondas, el mismo cuerpo.

El teniente coronel sargento mayor—Benito de Amores.

ALCALDIA CONSTITUCIONAL DE PALMA.

El Sr. Gobernador de esta provincia me encarga con responsabilidad el que disponga sean comprendidos en el registro general todos los carros y carruajes que á tenor de la ley de 24 de julio de 1858 deban satisfacer el impuesto provincial que la misma establece, prescindiendo de la tablilla ó número pintado que deberian llevar los de lujo ó comodidad, atendida la repugnancia que manifiestan sus dueños, y que compele al pago de su contingente á aquellos que resultan en descubierta de la cuota que les corresponde, por exigirlo así la justicia, el importante

servicio de obras públicas y el compromiso que la Administracion contrajo con la empresa de recaudacion. En su cumplimiento he dispuesto que los dueños de todos los carros y carruajes de esta ciudad y su término, que han dejado de satisfacer el arbitrio establecido por la citada ley, se presenten en el término de diez dias en la oficina de recaudacion establecida en una de las piezas bajas del edificio que fué convento de San Francisco de Asis, desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde en todos los dias no festivos, á satisfacer sus adeudos; bajo apercibimiento de que pasado dicho término sin haberlo verificado, incurrirán en los apremios que establecen las instrucciones vigentes.

Igualmente he venido en disponer en cumplimiento de la circular de este Gobierno de provincia de 13 de enero publicada por esta Alcaldía en 24 de febrero últimos, que todos los dueños de carruajes que aun no han cambiado la tablilla de su número, como se previno por la Alcaldía en el citado dia 24 de febrero, ó no tengan este designado en el padron, se presenten en la misma oficina en el término y hora designados en la anterior disposicion, para cambiar la tablilla ó recibir el número correlativo que tengan en el padron que se está formando.

Terminado el plazo que nuevamente se les concede, todo el que enajene su carro ó carruaje, ó lo adquiera de nuevo, deberá precisamente avisarlo á la secretaría de este illustre Ayuntamiento, para la correspondiente anotacion, y recibir el número que le corresponda; bajo la inteligencia de que el que faltare, incurrirá en las penas establecidas. Palma 24 de noviembre de 1857.—Juan Ferrá.

Boletin comercial y marítimo.

CAPITANIA DE ESTE PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 19.

De Mahon en 2 dias laud Halcón, de 54 ton., patron Luis Esteve, con 4 mar., un pasag., trigo y habas.

Dia 20.

De Villanueva en 2 dias javeque Dolores, de 95 toneladas, pat. Bartolomé Alemañá, con 9 mar. y vino.

De Génova en 5 dias bergantín goleta Mariano, de 117 ton., cap. don Honorato Berga, con 10 mar., harina y efectos.

De Tarragona en 3 dias laud Lealtad, de 40 ton., pat. Joaquin Martí, con 7 mar., azúcar, madera y efectos.

De Iviza en 8 horas vapor Rey don Jaime I, de 229 ton., cap. don Gabriel Medinas, con 29 mar., 46 pasag., balija y efectos.

Dia 21.

De Tarragona en 6 dias tartana Virgen de Montenegro, de 75 ton., pat. Juan Saunino, con 5 mar., trigo y habichuelas.

De Barcelona en un dia vapor Mallorca, de 155 ton., cap. don José Estade, con 18 mar., 46 pasag., balija y efectos.

De idem en 2 dias laud Adonis, de 61 ton., patron Pablo Prats, con 6 mar., un pasag. y varios géneros.

De Argel en 5 dias laud Adonis, de 61 ton., patron Guillermo Pujol, con 5 mar., un pasag. y lastre.

De Valencia en 4 dias id. id., de 52 ton., pat. Miguel Palmer, con 5 mar., arroz y aguardiente.

Dia 22.

De Callera en 3 dias laud San José, de 28 ton., patron Antonio Roca, con 4 mar. y arroz.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Dia 18.

Para Iviza y Valencia vapor Rey don Jaime I, de 229 ton., cap. don Gabriel Medinas, con 29 mar., 46 pasag., balija y efectos.

Para Stora laud San Jaime, de 35 ton., pat. Sebastian Lluñ, con 5 mar., vino é idem.

Para Málaga polacra goleta San Cristóbal, de 97 ton., pat. Salvador Coll, con 5 mar., un pasag., trigo é idem.

Para Valencia laud San José, de 51 ton., pat. Francisco Mateu, con 6 mar. y lastre.

Dia 19.

Para Sevilla javeque Dolores, de 95 ton., pat. Juan Carbonell, con 9 mar., trigo y cebada.

Para Barcelona laud Cármen, de 50 ton., pat. Pedro Gonzalez, con 7 mar. é idem.

Dia 20.

Para Argel laud San Pablo, de 20 ton., pat. Pascual Ferrer, con 5 mar. y habichuelas.

Dia 21.

Para Barcelona vapor Rey don Jaime I, de 229 toneladas, cap. don Gabriel Medinas, con 29 mar., 35 pasajeros, balija y efectos.

Para Valencia laud San Miguel, de 65 ton., cap. don Miguel Bauzá, con 6 mar., 2 pas., trigo é id.

EL NUEVO VAPOR-CORREO



REY D. JAIME I,

de fuerza de 200 caballos,

su capitán el alférez de navio graduado

D. GABRIEL MEDINAS

Saldrá para Barcelona el SÁBADO 28 del corriente á las DOS de la tarde.

Admite carga y pasajeros.

Se despacha en la plaza de las Copiñas, número 44, desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde.